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更吸引
中外资金融机构向上海集聚

近年来，上海和中国的巨大潜力，正吸

引着更多国际金融巨头跑步入场。

2022年2月28日，七家中外资机构举行

集体揭牌仪式，包括施罗德交银理财有限公

司、阿联酋阿布扎比第一银行上市股份公司

上海分行、中国农业银行股份有限公司资金

运营中心、招商银行股份有限公司资金营运

中心、兴业银行股份有限公司私人银行部、

恒丰银行股份有限公司资金运营中心、太保

科技有限公司等。

2023年1月19日，6家新设外商独资公

募基金公司（贝莱德、泰达宏利、路博迈、富

达、施罗德、上投摩根）又全部落户上海。

去年12月9日拿到中国证监会批文，今

年4月完成首只基金募集，第二只基金发行

正在筹备中——作为首批在中国开展业务

的外资独资公募基金管理公司之一，富达基

金管理（中国）有限公司刚在上海开业，就马

不停蹄开拓起中国市场。

“中国是富达的长期战略市场，在这样

一个规模庞大、机遇无限的市场中，积极参

与并与之共同成长，对我们来说非常重要。”

富达基金管理（中国）有限公司总经理黄小

薏的话语中透露出加速布局中国业务的坚

定信心。

外资机构持续加速涌入印证着上海国

际金融中心核心竞争力的不断提升。数据

显示，目前，上海持牌金融机构总数达1736

家，其中，外资金融机构539家，占比近三分

之一。如今的上海聚集了股票、债券、货币、

外汇、黄金、期货、票据、保险等各类要素市

场，是全球金融要素市场最齐备的城市之

一；2022年，上海市金融业增加值8626.31亿

元，比上年增长5.2%。

未来同样还有诸多期待。面向全球

的再保险“国际板”落地，国际金融资产交

易平台也在建设打造中，上海市QFLP试点

外汇管理新政由临港新片区扩大至上海

市全市……打造国际金融中心“升级版”的

上海，还在开放与合作的道路上，不断向前。

更集聚
金融资源要素交易聚集地地

位进一步提升

4年之前，在第十一届陆家嘴论坛现场，

科创板正式开板；4年之后，科创板迎来首个

金融风险管理工具——科创50ETF期权。

科创板的蓬勃发展也无疑很好地助推

着上海国际金融中心的建设，也进一步提

升了上海金融资源要素交易聚集地的市场

地位。

数据显示，截至2023年5月31日，科创

板已上市企业528家，累计首发募集资金

8223.6亿元，总市值6.7万亿元。

上海交通大学上海高级金融学院学术

副院长、金融学教授严弘表示，科创板在上

海的发展以及作为注册制第一个试点的成

功，进一步加强和提升了上海作为金融资源

要素交易聚集地的市场地位。“像这种资源

交易中心对于上海作为具有资本市场定价

机制和能力的金融中心来说，是一个非常重

要的标志。因为成为金融产品的定价中心，

也就能够形成全球资产管理中心的基础，资

管机构也愿意更多地聚集在这样的中心，形

成资产管理机构的聚集地。”

更开放
不断促进可持续金融领域的

制度型开放

上海国际金融中心建设迈向更高能级

还体现在不断推进的制度开放。

5月30日，全球首单人民币“玉兰债”在

上海清算所成功登记。“玉兰债”，由上海清

算所与欧洲清算银行合作推出，以上海市花

命名，是通过金融基础设施跨境互联互通、

服务中资发行人面向国际市场发债的创新

业务。相比欧元、美元“玉兰债”，人民币“玉

兰债”为国际投资者提供除债券通等方式外

的人民币投资新渠道。类似的创新每年都

在上海先行先试。

从“沪港通”“沪伦通”到“中欧通”“互

换通”，从全国首个自贸试验区到临港新片

区……在业内人士看来，上海在金融开放方

面的探索正从要素准入型升级为高水平制

度型开放，要对标国际最高标准，在先行先

试制度创新方面加快步伐。

上海交通大学上海高级金融学院执行

理事屠光绍表示，上海国际金融中心建设

已进入3.0版，要关注3个新重点，即新要

素、新领域、新功能。具体而言，就是要稳

步推动金融数据跨境流动制度型开放，

不断促进可持续金融领域的制度型开放，

以及加快形成国际金融资产交易的制度型

开放。

他认为，上海金融市场和金融机构的开

放都在不断扩大，但配置国际资产能力还有

待提升，“加大上海金融市场交易各类国际

金融资产的推进力度，需要以制度建设和制

度型开放为引领，提升上海国际金融中心的

国际化水平”。

以浦东引领区、临港新片区等为试验

田，上海正在谋划加快探索高水平金融制度

型开放的发展路径。比如，通过设立国际金

融资产交易平台，创新机制安排，作为境内

外金融市场的制度“转接口”，便利境内外投

资者参与我国金融市场。

上海市地方金融监督管理局副局长葛

平前不久在论坛发布会上表示：“将充分发

挥陆家嘴论坛作为中国金融改革发展风向

标和引领者的作用，继续向国内外传达中

国坚持深化金融高水平对外开放的决心和

举措。” 本报记者 杨硕

吸引更多中外资金融机构 集聚更多金融资源要素

今天，第十四届陆家嘴论坛在上海开幕。两天的时间里，来自全球各
地的金融人士，在上海中心围绕“全球金融开放与合作：引导经济复苏的
新动力”主题展开大讨论。陆家嘴论坛这一见证着上海国际金融中心发
展历程的重要平台又一次汇聚起全球智慧，深度把脉上海国际金融中心
建设、中国金融改革开放、全球金融治理的前行方向。
回望过去一段时间，上海打造国际金融中心“升级版”有了很多的新

进展，上海国际金融中心建设也逐步迈向更高能级。

本报讯（记者 金旻矣）在今天上午开

幕的陆家嘴论坛上，中国人民银行行长易纲

表示，实现“3060”的难点在于解决碳排放的

“负外部性”问题及降低绿色溢价，而绿色金

融将在平稳实现“3060”目标过程中发挥重

要作用。中央作出“3060”部署以后，中国人

民银行将绿色金融工作摆在突出位置，重点

抓了三方面工作。

首先，加强环境信息的披露；其次，完善

政策激励约束体系；再次，开展气候变化的

压力测试。“实现‘3060’目标，需要‘胡萝卜

加大棒’。显著提高排碳成本，可以理解为

‘大棒’，而中国人民银行设立的支持工具是

激励机制中的‘胡萝卜’。”他形象地说。

截至2023年4月底，中国人民银行碳减

排支持工具的余额近4000亿元，支持了金

融机构发放贷款大约6700亿元，带动碳减

排量超过1.5亿吨，取得了比较好的成效。

同时他认为，上海是全国碳排放权交易

市场所在地，在绿色低碳转型方面起步比较

早。上海近年来提出打造国际绿色金融枢纽

的目标，率先推出多个绿色金融产品，充分调

动了市场主体的积极性和创新力。未来上海

可以在绿色金融领域发挥更大的先导作用。

金融业开放的大门只会越开越大

国家金融监督管理总局局长李云泽

上海可在绿色金融领域发挥更大先导作用

中国人民银行行长易纲

本报讯（记者 杨硕）国家金融监督管理
总局局长、论坛共同轮值主席李云泽在今天

上午开幕的陆家嘴论坛上表示，目前我国金

融业运行整体平稳，风险总体可控，我们完全

有条件、有信心、有能力守牢不发生系统性金

融风险的底线。

“我们将聚焦中国式现代化建设全过程，

全面强化机构监管、行为监管、功能监管、穿

透式监管、持续监管，切实提升监管的前瞻

性、精准性、有效性和协同性，坚决消除监管

的空白和盲区，理清责任边界，拉紧责任链

条，加强综合治理，打造一个多主体参与、多

领域协作、多层次贯通的责任体系，真正实现

监管全覆盖无盲区。”

李云泽同时表示，对外开放是我国长期

坚持的基本国策，金融业开放的大门只会越

开越大。

李云泽说，未来将继续坚持“引进来”和

“走出去”并举，稳步推进金融业高水平对外

开放，持续打造市场化、法治化、国际化营商

环境。在财富管理、绿色金融、养老健康、资

产管理等领域，热忱欢迎经营稳健、资质优良

的外资机构来华展业，鼓励符合条件的外资

机构参与各类业务试点。

本报讯（记者 杨硕）在今天上午开幕的
陆家嘴论坛上，证监会主席易会满表示，证监

会将全力为投资者提供真实透明的上市公

司。着力完善长效化的综合监督机制，持续

提高信息披露质量，保持高压态势，从严惩治

财务造假、大股东违规占用等行为，推动上市

公司提升治理能力、竞争能力、创新能力、抗

风险能力、回报能力，夯实中国特色估值体系

的内在基础。

持之以恒强化长期投资、价值投资。

近期，股票波动有所加大，板块热点轮动加

快，关于量化交易、市场公平性、资金短线

炒作、行业机构责任等的讨论增多。证监

会将持续加强市场交易行为的监测监管，

做好对量化交易等新型交易方式的跟踪分

析，对内幕交易、市场操纵等违规行为坚决

予以打击，切实维护良性健康的市场秩序

和生态。

始终注重促进投融资的动态平衡。下一

步，将继续大力发展权益类基金，推动公募基

金行业总量提升、结构优化，支持证券、基金、

期货、私募资管产品稳健发展。

本报讯（记者 金旻矣）在今天上午开

幕的陆家嘴论坛上，中国人民银行副行长、

国家外汇管理局局长潘功胜表示，中国稳健

的金融周期为经济和金融市场运行提供了

适宜的环境，人民币汇率在合理均衡水平上

保持基本稳定。

潘功胜表示，我国货币政策坚持“以我

为主”，坚持跨周期和内外平衡导向，不跟随

美联储“大放大收”，不搞竞争性的零利率或

量化宽松政策，这也为经济和金融市场运行

提供了适宜的环境。谈及近期人民币汇率

的走低，潘功胜表示，4月中旬以来，人民币

汇率在内外部多重因素影响下出现一些波

动，但外汇市场的汇率预期和跨境资金流动

保持相对稳定。他认为，中国外汇市场平稳

运行仍然具备良好基础。一是中国经济运

行总体保持稳中上行的态势，美国经济则有

可能面临温和衰退，经济基本面对人民币汇

率具有支撑作用。二是随着美联储加息周

期接近尾声，美元走强较难持续，外溢影响

有望减弱。“我们有信心、有条件、有能力维护

好我国外汇市场的稳定运行”。

从严惩治财务造假、大股东违规占用等行为

中国证监会主席易会满

中国外汇市场平稳运行仍然具备良好基础

国家外汇管理局局长潘功胜


